

Informe de política exterior argentina hacia América Latina (Septiembre 2024 – marzo 2025): La política de la indiferencia y las tensiones en el vecindario

Por Pablo Bezus (UCALP), Micaela Rognone (UNLP) y Sebastián Russo (UNLP)

La presente sección del Informe Semestral del Centro de Reflexión en Política Internacional (CeRPI) para el período comprendido entre septiembre de 2024 y marzo de 2025 analizará el desarrollo de la política exterior de la República Argentina en relación con un eje clave, como es América Latina.

BRASIL

Entre la Argentina y Brasil hay más de 200 años de relaciones diplomáticas. Sin embargo, este no estaría siendo un buen momento del vínculo entre sus presidentes. Javier Milei y Luiz Inácio Lula Da Silva han tenido cruces en redes sociales durante la campaña presidencial argentina que han repercutido en las relaciones de ambos países y la región. El G20, el encuentro de líderes mundiales que se realizó este año en Río de Janeiro, Brasil, fue la primera ocasión en que ambos mandatarios se vieron cara a cara. No hubo reunión bilateral entre Milei y Lula, únicamente un saludo y una foto protocolar. Pero meses previos al encuentro del G20, la canciller argentina viajó al país vecino para participar de la Reunión de Ministros del Grupo de Comercio e Inversiones del G20¹.

Durante la primera sesión del encuentro, en Brasilia, dedicada a la Reforma de la Organización Mundial del Comercio (OMC) y al Fortalecimiento del Sistema Multilateral de Comercio, Mondino subrayó la relevancia del G20 en la creación de consensos en un contexto mundial marcado por el proteccionismo y las medidas unilaterales. La ministra de Relaciones Exteriores enfatizó que la posición de Argentina “se centra en la reforma fiscal, una economía abierta, la promoción de inversiones, el fortalecimiento del estado de derecho y la plena inserción en la economía global”.

La canciller también fue crítica de las distorsiones que enfrenta el mercado agrícola a nivel global apuntando directamente a los aranceles que afectan gravemente el comercio agrícola. Siguiendo la línea del gobierno libertario, subrayó que los subsidios generan ineficiencias y obstaculizan los esfuerzos hacia la seguridad alimentaria, señalando que “el comercio está llamado a desempeñar un papel esencial en la seguridad alimentaria, los retos medioambientales y los medios de subsistencia, particularmente en los países no subvencionadores”.

Para finalizar su agenda en el G20, Mondino participó en la sesión sobre Comercio y Desarrollo Sustentable en Acuerdos de Inversión. En esta ocasión, instó a empoderar al G20 para explorar nuevas formas de fomentar más inversión y comercio, resaltando la

¹ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 522/24: “G20: Mondino participó en Brasil de la Reunión de Ministros de Comercio”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/g20-mondino-participo-en-brasil-de-la-reunion-de-ministros-de-comercio>

importancia de la iniciativa privada. Como ejemplo, mencionó el Acuerdo sobre Facilitación de Inversiones para el Desarrollo, en el cual Argentina colaboró estrechamente con otros países para integrarlo en la arquitectura jurídica de la OMC.

Durante el mes de noviembre, el presidente Javier Milei viajó al país brasilero para participar en la Cumbre de Líderes del G20 en Río de Janeiro, donde estuvo acompañado por una delegación de sus funcionarios compuesta por la secretaria general de la Presidencia, Karina Milei, los ministros de Defensa, Luis Petri, de Economía, Luis Caputo y de Desregulación, Federico Sturzenegger; el canciller Gerardo Werthein, el vocero Manual Adorni y el titular de la Unidad G20, Federico Pinedo, entre otros.

La participación de Argentina en la reciente **Cumbre del G20 en Río de Janeiro** marcó un punto de inflexión en la posición del país frente a las políticas impulsadas por este foro internacional. Por primera vez desde su adhesión, el gobierno argentino, bajo la conducción del presidente Javier Milei, decidió firmar la declaración final de la cumbre con reservas específicas, rechazando aquellas disposiciones relacionadas con la Agenda 2030 de la ONU. El comunicado oficial, difundido por la Oficina del presidente en la red social X, detalla que Argentina reafirma su compromiso con el diálogo internacional, pero “se disoció parcialmente de todo el contenido vinculado a la Agenda 2030²”.

Pese a las diferencias, el ministro de Economía, Luis Caputo, y su par de Minas y Energía brasileño, Alexandre Silveira, firmaron un memorándum de entendimiento “con el objetivo de discutir la infraestructura necesaria para la exportación de gas argentino desde Vaca Muerta a Brasil”, según el comunicado oficial difundido en X³

Pero las diferencias ideológicas entre Javier Milei e Inacio Lula Da Silva no opacan la oportunidad que representa la Argentina para Brasil en términos históricos. Ambos países han reforzado su histórica colaboración en áreas estratégicas clave como la energía nuclear y la cooperación antártica a través de dos encuentros bilaterales realizados recientemente en Buenos Aires. Las reuniones destacaron la importancia de la coordinación en temas de alto valor estratégico, subrayando el compromiso mutuo con el desarrollo sostenible y la proyección internacional conjunta.

A comienzos del mes de diciembre representantes de ambos países participaron en la Cuarta Reunión de Diálogo Oceánico Bilateral y la Segunda Reunión de la Comisión Binacional sobre Temas Antárticos⁴. Encabezadas por la embajadora argentina Paola Di Chiaro y el embajador brasilero Carlos Márcio Bicalho Cozendey. Estas reuniones tuvieron como objetivo continuar profundizando los vínculos en materia oceánica entre ambos países, en tanto actores fundamentales en el Atlántico Sudoccidental que asignan un valor estratégico a sus respectivos espacios marítimos, fortalecen la coordinación de

² Comunicado de la Oficina del Presidente, 18 de noviembre del 2024. Recuperado de la cuenta oficial de la red social X: <https://x.com/OPRArgentina/status/1858608731438883038>

³ Comunicado del Ministerio de Economía, 18 de noviembre del 2024: “FIRMA DE MEMORÁNDUM DE ENTENDIMIENTO COMO PUNTAPIE PARA EXPORTAR GAS A BRASIL”. Recuperado de la cuenta oficial de la red social X: https://x.com/MinEconomia_Ar/status/1858597822263947659

⁴Comunicado de Prensa de Cancillería N° 552/24: “Cuarta Reunión de Diálogo Oceánico Bilateral y Segunda Reunión de la Comisión Binacional sobre Temas Antárticos entre la Argentina y Brasil”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/cuarta-reunion-de-dialogo-oceanico-bilateral-y-segunda-reunion-de-la-comision>

posiciones en foros internacionales y avanzan en la identificación de oportunidades concretas de cooperación en temas de interés común.

En el encuentro se destacó la importancia de fortalecer las redes científicas y técnicas para avanzar en áreas como la planificación espacial marina, la integración de sistemas de observación oceánica y la lucha contra la pesca ilegal. También se discutieron proyectos de cooperación logística y científica en el marco de los programas antárticos de ambos países, con un fuerte enfoque en la preservación del ecosistema antártico y el fortalecimiento del Sistema del Tratado Antártico.

Los representantes revisaron las conclusiones de foros multilaterales recientes, como la 43ª Reunión de la Convención sobre Conservación de los Recursos Vivos Marinos Antárticos, y la preparación de estrategias conjuntas para la XLVII Reunión Consultiva del Tratado Antártico.

Por último, el encuentro puso de manifiesto la afinidad de visiones entre ambos países, el compromiso de colaboración y el interés compartido en la preservación y fortalecimiento del Tratado Antártico.

En cuanto al fortalecimiento en política nuclear, el siete de diciembre se llevó a cabo en el Palacio San Martín (CABA) una nueva reunión del Comité Permanente Argentino-Brasileño de Política Nuclear (CPPN)⁵, encabezada por el secretario de Relaciones Exteriores de Argentina, Eduardo Bustamante, y el secretario de Asuntos Multilaterales y Políticos de Brasil, Carlos Márcio Bicalho Cozendey.

Este mecanismo de diálogo bilateral, que data de 1988, ha sido fundamental para consolidar la cooperación en el uso pacífico de la energía nuclear. Durante el encuentro, se abordaron temas como el desarrollo de tecnología nuclear, la no proliferación, aspectos regulatorios, cooperación científico-técnica y las salvaguardias nucleares. Además, ambos países discutieron sus participaciones en foros internacionales en este ámbito, lo que refuerza su compromiso con la transparencia y la seguridad global.

Como parte de la agenda, la delegación brasileña visitó, previo a la reunión, las instalaciones del Centro Atómico Ezeiza y el reactor multipropósito RA-10, destacando el potencial de proyectos conjuntos en materia nuclear. Este reactor, desarrollado por la Comisión Nacional de Energía Atómica, representa un avance tecnológico clave para Argentina y un símbolo del intercambio científico entre ambos países.

En este sentido, es importante remarcar que la celebración de estos encuentros permite brindar continuidad a esta importante herramienta de diálogo y cooperación existente entre la Argentina y Brasil, quienes mantienen una histórica asociación en un área de alto valor estratégico como el de los usos pacíficos de la energía nuclear.

A fines de febrero del año que corre, el presidente Javier Milei recibió en Casa Rosada a las autoridades de la Orden de Economistas de Brasil (OEB), quienes le notificaron que fue elegido como "Economista del Año" por la organización. Acompañado por la ministra de Capital Humano, Sandra Pettovello, el mandatario se reunió en su despacho con la

⁵ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 551/24: "Nueva reunión del Comité Permanente argentino-brasileño de Política Nuclear (CPPN)". Recuperado de:

<https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/nueva-reunion-del-comite-permanente-argentino-brasileño-de-politica-nuclear-cppn>

delegación extranjera. A Milei le entregaron un documento de la organización que le informa del premio y lleva la firma del titular de la OEB, Manuel Enríquez García.

El premio se suma a distinciones que ha recibido Milei a lo largo de su mandato como la Orden de la Libertad de Ucrania, la Medalla Internacional de la Comunidad de Madrid, el Premio Juan de Mariana, la Medalla Hayek y el doctorado honoris causa del instituto universitario Eseade.

MERCOSUR

A pesar de los lógicos vaivenes de la Política Exterior de nuestro país en los últimos 30 años, el Mercosur siempre ocupó un rol destacado en su agenda. Tanto los gobiernos de tendencia globalista como los que hicieron más hincapié en la integración como herramienta de autonomía, pusieron en el Mercosur, aunque para objetivos distintos, un acento especial. No obstante, en lo que va de la gestión del presidente Javier Milei, se nota una postura disímil a la lógica histórica. Ya hemos recapitulado y analizado, en entregas anteriores de este informe, lo que el jefe del Estado argentino sostenía de este instrumento de integración durante la campaña presidencial de 2023, así como los desplantes que el mandatario ha tenido con el bloque, a partir de las malas relaciones bilaterales con los gobiernos de la región, especialmente con el de Brasil. En esta oportunidad, para el período bajo análisis, se nota una continuidad en esa tendencia, así como una fuerte crítica al desarrollo histórico del proceso de integración, intensiones de propiciar su liberalización y hasta su ruptura.

En primer lugar, es destacable la caída en las reuniones de carácter político en el ámbito del Mercosur, a lo que debe agregarse la escasa difusión de las que sí tienen lugar, lo que probablemente se relacione, también, con el desapego de la actual conducción de la Cancillería al momento de informar sus actividades por los canales institucionales habituales. En ese sentido, la agenda argentina con respecto al Mercosur se sigue sosteniendo, también, amén de los instrumentos institucionales que se han ido creando a lo largo de las décadas.

Mas allá de algunas expresiones puntuales, como las de la entonces canciller argentina, Diana Mondino, quien sostuvo, durante una gira oficial por India en octubre de 2024, que la Argentina se encontraba "más interesados en Mercosur que en convertirnos en un miembro de BRICS"⁶, parece ser que la administración de Milei ha vuelto a su discurso original, de fuerte crítica y tensión para con el Mercosur y los países que lo forman, especialmente Brasil.

Así, luego del triunfo del republicano Donald Trump en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, en noviembre, el presidente Milei, quien a partir de su supuesta cercanía personal e ideológica apoyó sistemáticamente la candidatura del magnate, se mostró entusiasmado en avanzar con la concreción de un Acuerdo de Libre Comercio con el gigante del norte, basándose en que "el gobierno electo (de Estados Unidos) se siente

⁶ *elDiarioAR* (9 de octubre de 2024). "Diana Mondino dijo que la Argentina no ingresará a los BRICS y potenciará el Mercosur". Recuperado de: https://www.eldiarioar.com/politica/diana-mondino-dijo-argentina-no-ingresara-brics-potenciara-mercotur_1_11718710.html

mucho más cómodo trabajando conmigo que con otros gobiernos y eso tiene implicancias comerciales y financieras"⁷. Esta cuestión marcó un nuevo problema en la relación del gobierno argentino con el Mercosur, ya que, en virtud de la normativa legal vigente del bloque (resolución 32/2000 del *Consejo del Mercado Común*), los países miembros no pueden proceder en la firma de TLC con terceros países si estos no se negocian y firman en conjunto. De esta forma, sectores cercanos al gobierno nacional empezaron a esparcir la idea de una posible salida argentina del Mercosur⁸.

De todas formas, la hipótesis de una eventual ruptura con el Mercosur fue desmentida por el ministro de Economía, Luís Caputo, quien, en diciembre y durante una misión comercial en Brasil, afirmó que "no pensamos salir del Mercosur. Vamos a plantear que el bloque tiene que tener más flexibilidad para permitirnos hacer acuerdos bilaterales"⁹. Así, la posibilidad de que los miembros del Mercosur puedan firmar acuerdos comerciales bilaterales con terceros países fuera del bloque volvía a ponerse en discusión, como lo había intentado la posición uruguaya durante la gestión del presidente Luis Lacalle Pou (2020-2025).

Por otro lado, a principios de diciembre, tuvo lugar la LXV Cumbre de presidentes de Estados Parte y Asociados del Mercosur, en el que se cerraron las nuevas negociaciones con la Unión Europea en torno al tratado comercial que se viene discutiendo desde hace décadas. En dicha reunión, el entonces presidente uruguayo, Luis Lacalle Pou, hizo entrega de la presidencia pro tempore del bloque a Javier Milei, que inició, así, un período de seis meses en los Argentina estará al frente del Mercosur. Allí, el mandatario argentino destacó que el camino correcto que debe seguir el Mercosur consiste en "profundizar nuestros lazos para promover el comercio y - con ello - traerles prosperidad, a nuestros pueblos", mientras propuso "evaluar en conjunto si el mismo ha estado o no a la altura de su pronóstico originario. Porque a las instituciones no hay que evaluarlas por sus intenciones, sino por sus resultados"¹⁰.

En su discurso, y fiel a su ideología liberal, Milei manifestó sus críticas al Mercosur y, especialmente, a la intervención del Estado en la economía. De igual forma, consideró como uno de los principales problemas del bloque a la adopción del Arancel Externo

⁷ *Clarín* (13 de noviembre de 2024). "Javier Milei adelantó que buscará firmar un acuerdo de libre comercio con Estados Unidos". Recuperado de: https://www.clarin.com/politica/milei-adelanto-buscara-firmar-acuerdo-libre-comercio-estados-unidos_0_DYLn439Sa.html?srsItd=AfmBOorUMeiYcV7opU9cY-KvrRDV8wigsD6ko-NNWufHtgkKzL_h7F1wc

⁸ Salerno, I (28 de noviembre de 2024). "Javier Milei analiza salir del Mercosur para firmar tratados de libre comercio con otros países". *Clarín*. Recuperado de: <https://tn.com.ar/politica/2024/11/28/javier-milei-analiza-salir-del-mercotur-para-firmar-tratados-de-libre-comercio-con-otros-paises/>

⁹ Sánchez Flecha, R. (3 de diciembre de 2025). "Cumbre del Mercosur: Milei se apoya en Trump con una jugada geopolítica que desafía la incidencia de Lula". *Infobae*. Recuperado de: <https://www.infobae.com/politica/2024/12/03/cumbre-del-mercotur-milei-se-apoya-en-trump-con-una-jugada-geopolitica-que-desafia-la-incidencia-de-lula/>

¹⁰ *Casa Rosada* (6 de diciembre de 2024). "Palabras del presidente de la Nación Javier Milei en la LXV Cumbre del Mercosur, en Montevideo, Uruguay". Recuperado de: <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50811-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-la-lxv-cumbre-del-mercotur-en-montevideo-uruguay>

Común, cuya “rigidez como las innumerables barreras para-arancelarias, que hemos inventado a lo largo de los años” resultaron en que “no sólo se encareció la importación de bienes productivos, volviendo a nuestras industrias locales más caras y - en consecuencia - menos competitivas, sino que nos cerró innumerables vías comerciales¹¹”. En este sentido, el presidente consideró que “no es casualidad que desde mediados de los 90 hasta el presente la incidencia del Mercosur en el comercio mundial se ha reducido del 1,8% al 1,6%. Consolidarnos en un bloque común no solo no nos hizo crecer, sino que nos ha perjudicado¹²”. Afirmó también que, mientras “vecinos - como Chile y Perú - se abrieron al mundo y entablaron acuerdos comerciales con los protagonistas del comercio global, nosotros nos encerramos en nuestra propia pecera tardando - más de 20 años - en cerrar un acuerdo con el que - hoy - festejamos, que aún dista de ser una realidad¹³”.

De igual forma, Milei fue categórico al considerar que “si bien la responsabilidad del fracaso argentino cae - mayormente - en décadas de una política económica destructiva, el Mercosur y sus restricciones también han sido un escollo para el progreso de los argentinos”. También manifestó que Argentina necesita abrirse al comercio, como “agua en el desierto” y que, “así como hemos aprendido de los errores del pasado - en materia fiscal y monetaria - tenemos que aprender de los errores del pasado en materia comercial también”. Por ello, criticó en duros términos la “perorata disfrazada de nacionalismo¹⁴” que, según él, significó el rechazo al acuerdo de libre comercio continental - ALCA- propuesto por Estados Unidos, en la IV Cumbre de las Américas de 2005, encabezada en Mar del Plata por el entonces presidente Néstor Kirchner, y motorizada, principalmente, por el presidente brasilero, Luiz Inacio “Lula” da Silva, quien escuchaba con desgano el discurso de Milei.

Para finalizar su alocución, el jefe del Estado argentino sostuvo que “el Mercosur - que nació con la idea de profundizar nuestros lazos comerciales - terminó convirtiéndose en una prisión que no permite que sus países miembros puedan aprovechar ni sus ventajas comparativas, ni su potencial exportador”. En tono propositivo, invitó a los presidentes de los demás países del bloque a terminar con este formato de integración que caracterizó como un “cepo que limita a nuestros países”, y a que, “como hermanos que somos, abramos los ojos y seamos honestos intelectualmente; aceptemos que este modelo está agotado y busquemos una nueva fórmula que nos beneficia a todos, para que todos podamos comercializar más y mejor, porque es el comercio lo que genera prosperidad y lo que va a terminar con el gran flagelo latinoamericano, que es la pobreza abyecta, de nuestros pueblos. Ganemos autonomía, sin dejar de respetar los acuerdos que nos

¹¹ Ídem.

¹² *Presidencia de la Nación* (6 de diciembre de 2024). "Presidente Milei: “El Mercosur nació con la idea de profundizar nuestros lazos comerciales y terminó convirtiéndose en una prisión”. Recuperado de: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/presidente-milei-el-mercosur-nacio-con-la-idea-de-profundizar-nuestros-lazos-comerciales-y>

¹³ *Casa Rosada* (6 de diciembre de 2024). "Palabras del presidente de la Nación Javier Milei en la LXV Cumbre del Mercosur, en Montevideo, Uruguay". Recuperado de: <https://www.casarosada.gob.ar/informacion/discursos/50811-palabras-del-presidente-de-la-nacion-javier-milei-en-la-lxv-cumbre-del-mercosur-en-montevideo-uruguay>

¹⁴ Ídem.

hermanan, y si los que nos hermanan es comercial libremente entre nosotros, propongo que aflojemos las ataduras que – hoy- nos ahogan en vez de fortalecernos¹⁵”.

A partir de estas fuertes críticas, el presidente Milei asumió la presidencia pro tempore del Mercosur. En ese sentido, una de sus primeras iniciativas fue en línea con su discurso, ya que, en representación del bloque, Argentina suscribió con los representantes de El Salvador “los Términos de Referencia que fijan las bases para iniciar las negociaciones de un acuerdo de libre comercio que impulse los intercambios de bienes y las inversiones entre las partes, mediante la eliminación de aranceles y el establecimiento de reglas claras para fortalecer el clima de negocios¹⁶”. De esta forma, también se evidencia la asociación político-ideológica entre la administración Milei y el gobierno de Nayib Bukele en esa República centroamericana.

Hacia el final del período bajo análisis, el presidente Milei volvió a poner de relevancia sus intenciones de entablar un acuerdo comercial con Estados Unidos y evidenció el problema que enfrenta en este flanco con el Mercosur. En ese sentido, en enero, y luego de participar de la asunción presidencial de Donald Trump en Washington D.C. Milei participó del Foro Económico Mundial de Davos (Suiza), donde dio un discurso que generó mucha polémica. En ese marco, el jefe de Estado afirmó, en una entrevista con la agencia Bloomberg News que “saldría del Mercosur si fuera necesario para lograr un acuerdo de libre comercio con Estados Unidos, aunque espera lograrlo sin necesidad de tomar medidas tan extremas”. Allí, advirtió que se está trabajando fuertemente en ese acuerdo con el nuevo gobierno republicano y que, a pesar de que “hay mecanismos por los cuales se puede hacer estando dentro del Mercosur”, reafirmó que instrumentaría la salida de nuestro país de su histórico bloque de integración regional “si la condición extrema fuera esa¹⁷”.

De esta forma, se esboza un panorama complejo en lo relativo a la relación del gobierno de Milei y el Mercosur. Con la intención de abrirse al comercio internacional, el presidente argentino pone en duda la permanencia de nuestro país en el bloque si este no se flexibiliza lo suficiente como para permitir su política comercial liberalizadora, en torno a una eventual eliminación del Arancel Externo Común y a la firma de acuerdos bilaterales de comercio. El escenario se presenta complicado, especialmente por las diferencias ideológicas insalvables que existen entre la administración libertaria y los gobiernos de Lula da Silva, en Brasil, y Luis Arce, en Bolivia. Resta ver qué estrategias asumirán, en consecuencia, el gobierno colorado de Santiago Peña en Paraguay y el del nuevo presidente uruguayo, Yamandú Orsi, militante del izquierdista Frente Amplio.

¹⁵ Ídem.

¹⁶ Comunicado de Prensa de *Cancillería* N° 558/24: “Negociaciones de un Tratado de Libre Comercio MERCOSUR - El Salvador”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/negociaciones-de-un-tratado-de-libre-comercio-mercosur-el-salvador>

¹⁷ Tobías, M. (22 de enero de 2025). "Milei dejaría Mercosur si es necesario para cerrar un acuerdo comercial con EE.UU.". *Bloomberg*. Recuperado de: <https://www.bloomberg.com/news/articles/2025-01-22/milei-dejar-mercosur-si-es-necesario-para-cerrar-un-acuerdo-con-ee-uu>

LOS VECINOS

Uruguay

En el marco de las elecciones presidenciales en Uruguay, el Gobierno argentino sacó dos comunicados: uno felicitando a los dos candidatos que iban a competir en segunda vuelta Yamandú Orsi (Frente Amplio) y al oficialista Álvaro Delgado (Partido Nacional). En el mismo comunicado, Argentina *“saluda al pueblo y al gobierno de la República Oriental del Uruguay por la excelente jornada electoral llevada a cabo en el día de ayer, testimonio de su firme compromiso con los valores democráticos¹⁸”*. Asimismo, el gobierno de la República Argentina ratificó una vez más su compromiso de continuar trabajando para intensificar los tradicionales lazos de amistad y fortalecer la cooperación entre ambas naciones en los temas de la agenda común.

En el segundo comunicado, esta vez haciéndolo desde la cuenta oficial de la red social X, el gobierno de Javier Milei felicitó al pueblo uruguayo por la victoria del candidato de la coalición de centroizquierda del Frente Amplio, Yamandú Orsi, sobre el aspirante oficialista del Partido Nacional, Álvaro Delgado, y ratificó su compromiso de estrechar las relaciones bilaterales.

“La República Argentina felicita al pueblo uruguayo por su ejemplar jornada cívica y saluda al presidente electo Yamandú Orsi por su victoria. Ratificamos nuestro compromiso de trabajar junto a Uruguay para fortalecer la agenda compartida y el bienestar de ambos países¹⁹”, escribió la Cancillería argentina en un comunicado en X.

Por otra parte, el comienzo del año nuevo fue bastante convulsionado para la embajada argentina en el país vecino. A través de un Comunicado Oficial²⁰, la cancillería informa que el Gobierno argentino dispuso la unificación de la Embajada de Argentina en Uruguay y la Representación Permanente ante la Asociación Latinoamericana de Integración (ALADI) y el MERCOSUR en una sola representación diplomática. Además, la medida contempla la designación de un único embajador para ambas misiones y una sede unificada. La medida fue tomada con el objetivo de optimizar recursos y generar un ahorro significativo para la Cancillería y la República Argentina sin afectar el normal desarrollo de las funciones diplomáticas.

¹⁸ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 526/24: *“Elecciones en Uruguay: Argentina felicita a candidatos que competirán en la segunda vuelta”*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/elecciones-en-uruguay-argentina-felicita-candidatos-que-competiran-en-la-segunda>

¹⁹ Comunicado de la Cancillería Argentina, 24 de noviembre del 2024. Recuperado de la cuenta oficial de la red social X: https://x.com/Cancilleria_Ar/status/1860852018010640410?ref_src=twsrc%5Etfw%7Ctwcamp%5Etweetem-bed%7Ctwterm%5E1860852018010640410%7Ctwgr%5Eb640246bf2954a164e245221a2a98bbcd8f576a9%7Ctwcon%5Es1 &ref_url=https%3A%2F%2Fwww.lanacion.com.ar%2Fel-mundo%2Fquien-gano-las-elecciones-en-uruguay-los-resultados-del-balotaje-nid25112024%2F

²⁰Comunicado de Prensa de Cancillería N° 007/24: *Comunicado Oficial de la Cancillería Argentina*. Recuperado de:

<http://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-oficial-de-la-cancilleria-argentina-0>

A partir de ahora, la Embajada en Uruguay asumirá también las tareas de la Representación Permanente, y su titular ejercerá ambos roles. En este contexto, el embajador argentino será también el representante permanente del país ante el MERCOSUR y la ALADI. También se establece que el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto deberá dictar las normas complementarias y aclaratorias necesarias para garantizar la correcta implementación de la medida. Ambas están emplazadas en Montevideo, por lo que la administración libertaria asegura que es para generar ahorros significativos para el Estado.

En el mismo comunicado se expresa un especial reconocimiento al embajador Martín García Moritán, que por motivo de su jubilación culmina su labor como embajador de la República Argentina ante la República Oriental del Uruguay. Tras una distinguida trayectoria en el Servicio Exterior de la Nación, el gobierno le agradece su dedicación y compromiso durante su gestión.

El elegido para ocupar el cargo de Moritán fue Alan Beraud²¹. Cabe señalar que la rotación argentina se da a pocas semanas de que Yamandú Orsi asuma la presidencia de Uruguay. Beraud no sólo deberá interactuar con el nuevo gobierno sino también seguir con su mira al MERCOSUR.

Chile

Las relaciones entre Chile y Argentina no quedan fuera de las tensiones y distancias que impone el gobierno libertario a gran parte de la región. Tras declaraciones del presidente Javier Milei y altos funcionarios de su administración, los encuentros con el presidente chileno son casi nulos, sin embargo, ambos países continúan forzando lazos de diálogo y cooperación, sobre todo en lo que respecta al comercio.

A mediados de octubre la Cancillería argentina llevó adelante una misión comercial del sector de equipamiento hospitalario a la ciudad de Santiago de Chile²². La misión fue organizada por la Subsecretaría de Promoción de las Exportaciones, las Inversiones, la Educación, la Ciencia y la Cultura en conjunto con la Embajada de nuestro país en Chile.

La delegación empresarial contó con la participación institucional de la Cámara de Equipamiento Hospitalario de Fabricación Argentina (CAEHFA), cuyo presidente, Vicente La-seboli difundió a empresas privadas y autoridades del sector público la amplia oferta exportable de cada uno de los miembros de la entidad. En cuanto al vínculo con el sector privado, la delegación argentina se reunió con el presidente de Clínicas de Chile, quien presentó las particularidades y necesidades del modelo chileno de salud.

²¹ Jaime Rosemberg, *La Nación* (22 de enero de 2025). "El diplomático Alan Beraud será el nuevo embajador argentino en Uruguay". Recuperado de: <https://www.lanacion.com.ar/politica/el-diplomatico-alan-beraud-sera-el-nuevo-embajador-argentino-en-uruguay-nid22012025/>

²² Comunicado de Prensa de Cancillería N° 511/24: *Misión comercial del sector de equipamiento hospitalario a Chile*. Recuperado de:

<https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-comercial-del-sector-de-equipamiento-hospitalario-chile>

Por otra parte, a fines de octubre ambos países celebraron la conmemoración del 40° de la firma del tratado de Paz y Amistad²³ de 1984, a raíz de la mediación papal en el conflicto limítrofe entre Argentina y Chile, recordando especialmente la intervención del Cardenal Antonio Samoré, quien desempeñó un papel fundamental como mediador del conflicto. En el marco de la celebración, el Secretario de Relaciones Exteriores, Eduardo Bustamante por Argentina y la Subsecretaria de Relaciones Exteriores de Chile, Gloria de la Fuente, descubrieron una placa conmemorativa en honor al Cardenal Antonio Samoré en el Paso Internacional buscando así mantener viva su memoria, sirviendo su contribución como un legado fundamental para las generaciones presentes y futuras.

Este encuentro contó con la participación de la Vicegobernadora de la Provincia de Neuquén, Gloria Argentina Ruiz, autoridades provinciales y regionales de ambos países, junto con la presencia de representantes de la Iglesia Católica y funcionarios de los organismos que intervienen en la coordinación y control del Paso Internacional Cardenal Samoré.

Continuando con los homenajes a dicho Tratado, a fines del mes de noviembre se generó un encuentro entre las Armadas de Argentina y Chile en conmemoración a los principios de paz, amistad y entendimiento mutuo²⁴. Desde Roma, días más tarde, el papa Francisco presenció un acto también para recordar el 40° aniversario del Tratado de Paz y Amistad entre Argentina y Chile. Allí exaltó el histórico acuerdo “*que evitó la guerra entre dos pueblos hermanos*”²⁵ gracias a la mediación del Vaticano, al cual consideró “un ejemplo a imitar más actual que nunca” en un mundo convulsionado y señaló que “el diálogo debe ser el alma de la comunidad internacional”. El acto estuvo marcado por la ausencia del canciller Werthein quien no viajó para presenciar la ceremonia por decisión del gobierno. Mientras que la delegación chilena estuvo encabezada por el ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, la Argentina estuvo representada por el embajador ante la Santa Sede, Luis Pablo Beltramino.

Durante el mes de diciembre, se dieron dos encuentros en los cuales están involucrados ambos países vecinos. Por un lado la sexta Reunión de la Comisión Binacional Argentina–Chile en materia antártica²⁶, en donde se encontraron la Secretaria de Malvinas, Antártida, Política Oceánica y Atlántico Sur de la Cancillería argentina, la Embajadora Paola Di

²³ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 529/24: “Argentina - Chile: conmemoración del 40° aniversario de la firma del Tratado de Paz y Amistad”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-chile-conmemoracion-del-40deg-aniversario-de-la-firma-del-tratado-de>

²⁴ *Presidencia de la Nación* (29 de noviembre de 2024). "Encuentro entre las Armadas de Argentina y Chile por el 40° aniversario del Tratado de Paz y Amistad". Recuperado de: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/encuentro-entre-las-armadas-de-argentina-y-chile-por-el-40deg-aniversario-del-tratado-de>

²⁵ *Presidencia de la Nación* (25 de noviembre de 2024). "Qué dijo el Papa en el acto por el 40 aniversario del Tratado de Paz y Amistad con Chile al que faltó Werthein". Recuperado de: <https://www.lanacion.com.ar/politica/que-dijo-el-papa-en-el-acto-por-el-40-aniversario-del-tratado-de-paz-y-amistad-con-chile-al-que-nid25112024/>

²⁶ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 558/24: “Sexta Reunión de la Comisión Binacional Argentina – Chile en materia antártica”. Recuperado de:

Chiaro, y el Embajador de Chile ante nuestro país, José Antonio Viera Gallo. En dicho encuentro se repasaron los temas de interés común en los foros antárticos, entre ellos, las conclusiones de la 43° Reunión de la Convención para la Conservación de los Recursos Vivos Marinos Antárticos (CCRVMA) y los preparativos para la XLVII Reunión Consultiva del Tratado Antártico.

Por otro lado, también durante el mes de diciembre se dieron distintas reuniones en el marco de la Comisión Mixta de Límites Argentina-Chile²⁷, destinada a evaluar los avances realizados en relación con el Plan de Trabajos 2024/2025, aprobado durante la Reunión Plenaria de la Comisión Mixta celebrada en abril de este año en Santiago de Chile.

En las próximas reuniones, se abordarán diversos aspectos vinculados con la participación de la Comisión Mixta de Límites en el proceso de aprobación de solicitudes y demarcación de proyectos mineros. Además, se prevé la ampliación del reglamento de mensuras establecido por la Comisión Mixta.

Paraguay

Dentro de la región, podríamos sostener que el mandatario libertario Javier Milei tiene a Paraguay como el único país aliado dirigido por Santiago Peña, con quien comparte cierta afinidad ideológica y económica, enfocándose en el modelo de libertad económica y también una afinidad estratégica. En este sentido, las relaciones comerciales entre ambos países han experimentado un notable dinamismo recientemente, abarcando un intercambio que incluye diversos sectores, desde productos agrícolas hasta manufacturas. Este comercio bilateral fortalece la economía de ambas naciones.

En este marco, durante el mes de septiembre, entre los días 25 y 26, la Cancillería argentina organizó una misión de promoción y posicionamiento del sector de Manufacturas de Origen Industrial a la ciudad de Asunción, Paraguay, con los objetivos de impulsar la oferta exportable argentina y explorar oportunidades de negocios en el mercado paraguayo. La misión contó con la participación de 17 empresas de nuestro país con experiencia exportadora en los sectores de autopartes, materiales para la construcción y ferretería, maquinaria para la industria alimenticia, equipamiento para la industria, envases y packaging.

La agenda de la misión incluyó la realización de una ronda de negocios de las cuales participaron representantes del Banco de la Nación Argentina (BNA), la Feria Constructecnia y el presidente de la Cámara de Comercio Paraguayo Argentina (CCARPA). Por otro lado, se realizaron visitas a empresas locales y se presentó la oferta exportable argentina en la Sede de la Embajada de nuestro país en Paraguay. Asimismo, el evento contó con la presentación de la Unión Industrial Paraguaya (UIP), del Centro de Importadores del Paraguay (CIP) y de CCARPA, que brindaron asesoramiento en materia de

<https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/sexta-reunion-de-la-comision-binacional-argentina-chile-en-materia-antartica>

²⁷Comunicado de Prensa de Cancillería N° 562/24: "Reuniones de la Comisión Mixta de Límites Argentina-Chile". Recuperado de:

<https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/reuniones-de-la-comision-mixta-de-limites-argentina-chile>

marcas, registros y trámites en general, información sobre las importaciones paraguayas y una perspectiva de negocios sobre el mercado de la industria en Paraguay.

Por otra parte, durante el mes de febrero el ministro de Defensa, Luis Petri, y su par de la República del Paraguay, general del Ejército (R) Óscar González, firmaron un acuerdo bilateral que fortalece la cooperación en materia de defensa y seguridad entre ambos países, con especial foco en la custodia de las fronteras y la lucha contra las organizaciones criminales. "Este no es un día más en las relaciones entre Paraguay y Argentina, este es un día muy especial porque estamos asumiendo el compromiso a través de acciones concretas, de los hombres y mujeres que integran nuestras fuerzas armadas²⁸", afirmó el ministro Petri al destacar la firma del acuerdo en el marco de la estrategia de defensa nacional impulsada por el presidente Javier Milei.

EL RESTO DE LA REGIÓN

Las relaciones con **México** se caracterizaron, como viene siendo desde el comienzo del gobierno de Milei, por un bajo perfil, especialmente si se compara con el vínculo que se intentó construir entre nuestras naciones durante el período presidencial previo. La asunción de Claudia Sheinbaum en octubre de 2024, tras cumplirse los seis años de mandato de Andrés Manuel López Obrador, no modificó este enfriamiento en los vínculos. De hecho, el presidente Javier Milei no envió a ningún funcionario al acto de asunción de Sheinbaum, donde estuvo solo la embajadora argentina en ese país, María Gabriela Quinteros. En una suerte de gesto, la canciller Diana Mondino, que sería desplazada pocas semanas después, visitó la Embajada de México en Argentina, para presenciar por Zoom la ceremonia junto a Lilia Rossbach, embajadora mexicana en Buenos Aires.²⁹

Quien sí asistió fue el gobernador bonaerense Axel Kicillof, quien desde allí afirmó: "Yo fui invitado en una categoría de invitados especiales, voy a participar. Me atrevo a decir que por esta ausencia de Milei, [lo haré] en nombre no solo de la provincia de Buenos Aires, a la que tengo que representar, sino también de un país que no quiere tener relaciones tan distantes o cortadas con otro del continente, que es la segunda economía de Latinoamérica; no tiene ninguna lógica política, económica, cultural no estar representados en un momento tan importante como la asunción de la primera presidenta mujer de México y después del gobierno de López Obrador, que se va con un nivel de aprobación inmenso".³⁰

²⁸Presidencia de la Nación (7 de febrero de 2025). "Histórico acuerdo de cooperación con Paraguay para el despliegue de las Fuerzas Armadas en la frontera". Recuperado de: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/historico-acuerdo-de-cooperacion-con-paraguay-para-el-despliegue-de-las-fuerzas-armadas-en>

²⁹ Robertino Sánchez Flecha, *Infobae* (1 de octubre de 2024). "Milei decidió no enviar funcionarios a México para el recambio presidencial: el gesto de Mondino". Recuperado de: <https://www.infobae.com/politica/2024/10/01/milei-decidió-no-enviar-funcionarios-a-mexico-para-el-recambio-presidencial-el-gesto-de-mondino/>

³⁰ S/A, *La Nación* (1 de octubre de 2024). "Asunción de Sheinbaum: Kicillof dijo que fue a México a representar a la Argentina ante la ausencia de Milei". Recuperado de: <https://www.lanacion.com.ar/politica/asuncion-de-sheinbaum-kicillof-dijo-que-fue-a-mexico-a-representar-a-la-argentina-ante-la-ausencia-nid01102024/>

Unas semanas antes de esto, en el mes de septiembre, tuvo lugar una Misión Comercial de Software a la Ciudad de México para 27 empresas argentinas de las verticales Ciberseguridad, FinTech, E-commerce, EdTech, HealthTech, GovTech, y SportTech. Cabe destacar, en ese marco, que México representa para Argentina el segundo destino de las exportaciones de Servicios Basados en el Conocimiento y el quinto a nivel mundial.³¹

Luego, en noviembre, se realizó una Misión Comercial de Alimentos y Bebidas conformada por 12 empresas de San Juan, Mendoza, Provincia de Buenos Aires y Ciudad Autónoma de Buenos Aires, las cuales presentaron su oferta exportable en bebidas alcohólicas (vinos, gin, cerveza, ginebra), lácteos, carne bovina y alimentos saludables. México representa la segunda economía latinoamericana y el comercio bilateral entre ese país y la Argentina supera en la actualidad los 2 mil millones de dólares.³² Finalmente, en febrero de 2025 el Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto, junto con la Secretaría de Cultura de la Nación, la Agencia Argentina de Inversiones y Comercio Internacional, en colaboración con MERIDIANO (Cámara Argentina de Galerías de Arte Contemporáneo) y la Fundación arteba, llevaron adelante un programa de actividades de promoción y posicionamiento de las artes visuales argentinas en el marco de la edición 2025 de la Semana del Arte de Ciudad de México.³³

Cabe observar, por último, los comentarios que realizara la presidenta Sheinbaum a propósito de la difusión por parte de Milei de la criptomoneda Libra: *“De confirmarse, es sumamente grave. Por eso nosotros separamos el poder económico del poder político. Los gobiernos están para servir al pueblo, la iniciativa privada está para hacer negocios con contenido social”*.³⁴

Si volvemos ahora la mirada sobre **Venezuela**, observaremos otra continuidad con el período inmediatamente anterior: se acentúa el progresivo deterioro de las relaciones bilaterales, tal vez en su peor momento desde el no reconocimiento de las elecciones presidenciales que tuvieron lugar en julio de 2024 y la expulsión de los diplomáticos argentinos del país (a lo que siguieron episodios como la expedición de órdenes de arresto para el presidente argentino y otros altos funcionarios de su gobierno en Venezuela).

En el mes de septiembre de 2024 y en el marco de la 79 Asamblea General de Naciones Unidas, la canciller Diana Mondino participó de un encuentro de Cancilleres Iberoamericanos y otro de Alto Nivel sobre la situación en Venezuela y afirmó: “La situación en

³¹ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 475/24: *“Misión comercial de software a México”*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-comercial-de-software-mexico>

³² Comunicado de Prensa de Cancillería N° 545/24: *“Misión comercial de alimentos y bebidas a México”*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/en/node/121097>

³³ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 020/25: *“Argentina impulsó la participación de Galerías de Arte nacionales en la Semana del Arte de Ciudad de México”*. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-impulso-la-participacion-de-galerias-de-arte-nacionales-en-la-semana>

³⁴ S/A, *La política online* (17 de febrero de 2025). *“Sheinbaum criticó a Milei: “Es sumamente grave, por eso nosotros dividimos el poder político del económico”*”. Recuperado de: <https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/sheinbaum-critico-a-milei-es-sumamente-grave-por-eso-nosotros-dividimos-el-poder-politico-del-economico/>

Venezuela está definitivamente desestabilizando la región. 7,7 millones de personas han abandonado Venezuela y la mayoría de ellos están llegando a otros países latinoamericanos. Y no siempre es posible reunirlos y que puedan trabajar en los países que los acogen. No es fácil absorber a esa increíble cantidad de personas. No es fácil combatir cualquier posible xenofobia que pueda surgir y que nunca hemos tenido en América Latina”.³⁵

En el mes de octubre, el Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (CDH) aprobó una resolución liderada por la Argentina, Canadá, Chile, Ecuador, Guatemala, Paraguay y Uruguay con el título “La situación de los derechos humanos en la República Bolivariana de Venezuela”. Esta renueva por el plazo de dos años los mandatos de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ACNUDH) y de la Misión internacional independiente de determinación de los hechos sobre la República Bolivariana de Venezuela (FFM).³⁶

En diciembre, el gobierno argentino volvió a recomendar a sus ciudadanos que eviten viajar a ese país.³⁷ El nuevo canciller Gerardo Werthein participó durante ese mes de una sesión extraordinaria del Consejo Permanente de la OEA, convocada a solicitud de la Argentina y otros países, para abordar la situación en la que se encuentran los seis asilados en la Embajada argentina en Caracas y exhortar al régimen venezolano para que entregue los salvoconductos.³⁸

La tensa relación entre los dos países se agravaría a partir de un hecho: la detención y secuestro por parte del gobierno venezolano del gendarme argentino Nahuel Gallo el 8 de diciembre. Gallo entró a Venezuela desde Colombia a través de un paso fronterizo terrestre, cruzando el Puente Internacional “Francisco de Paula Santander”. El propósito de su viaje era, según se sostiene oficialmente desde Argentina, visitar a su familia y a su pareja, con la que tuvo recientemente un hijo.

Según la información publicada por la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Gallo realizó los trámites migratorios regulares y luego fue apartado para una “entrevista” por funcionarios de la Dirección General de Contrainteligencia Militar

³⁵ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 476/24: “La situación en Venezuela está definitivamente desestabilizando a toda la región”, sostuvo la Canciller en una reunión de alto nivel que co-presidió junto a Antony Blinken, Secretario de Estado de los Estados Unidos”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-situacion-en-venezuela-esta-definitivamente-desestabilizando-toda-la-region>

³⁶ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 506/24: “El Consejo de Derechos Humanos aprobó la resolución sobre la situación de derechos humanos en Venezuela”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/el-consejo-de-derechos-humanos-aprobo-la-resolucion-sobre-la-situacion-de>

³⁷ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 563/24: “Alerta consular: Situación en Venezuela”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/alerta-consular-situacion-en-venezuela>

³⁸ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 559/24: “El Canciller Werthein denunció ante la OEA la situación de los asilados venezolanos en la Embajada argentina en Caracas”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/el-canciller-werthein-denuncio-ante-la-oea-la-situacion-de-los-asilados>

(DGCIM). Desde ese momento se desconoce su paradero exacto.³⁹ Cabe observar que según el fiscal general de Venezuela, Tarek Saab, “el gendarme argentino ingresó de manera ilegal a Venezuela, sin siquiera respetar lo mínimo en lo que a formalidad implica que un agente de seguridad visite una nación”.⁴⁰

Rápidamente, la Cancillería y el Ministerio de Seguridad la señalaron como una detención arbitraria e injustificada y exigió su liberación inmediata.⁴¹ Además se presentó una denuncia ante la Corte Penal Internacional por el hecho⁴² y se solicitó a la CIDH medidas cautelares en favor de Gallo, de manera de garantizar su protección y lograr su liberación inmediata y su regreso a Argentina.⁴³

A casi un mes de la detención de Gallo, el 2 de enero el gobierno venezolano difundió fotos y videos de este, aunque no hay precisiones sobre de cuándo son las imágenes ni del lugar en el que se encontraba el gendarme.⁴⁴

Desde el gobierno venezolano, el primero en hacer declaraciones sobre Gallo fue el ministro de Interior y Justicia Diosdado Cabello, quien afirmó que este tiene “en su cuenta de Instagram viajes por todo el mundo” y que “su sueldo es de 500 dólares”, hechos desmentidos por Patricia Bullrich y Gerardo Werthein.

Javier Milei dijo el 17 de diciembre: “(Gallo) fue detenido por las Fuerzas de Seguridad a cargo del dictador criminal Nicolás Maduro por el único delito de visitar a su pareja y su hijo. Exigimos su liberación inmediata y agotaremos todas las vías diplomáticas para devolverlo sano y salvo a la Argentina”.

Días más tarde, el gobierno argentino denunció penalmente por traición a la patria a Oscar Laborde, exembajador argentino en Venezuela, por su intervención en el caso de

³⁹ Rosario Marina, *Chequeado* (7 de enero de 2025). “*Qué se sabe sobre Nahuel Gallo, el gendarme argentino detenido en Venezuela*”. Recuperado de: <https://chequeado.com/el-explicador/que-se-sabe-sobre-nahuel-gallo-el-gendarme-argentino-detenido-en-venezuela/>

⁴⁰ Laureano Pérez Izquierdo, *Infobae* (31 de diciembre de 2024). “*Tarek Saab justificó la detención del gendarme argentino en Venezuela aunque mantiene bajo secreto el lugar de cautiverio*”. Recuperado de: <https://www.infobae.com/venezuela/2024/12/31/tarek-saab-justifico-la-detencion-del-gendarme-argentino-en-venezuela-aunque-mantiene-bajo-secreto-el-lugar-de-cautiverio/>

⁴¹ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 560/24: “*Comunicado Conjunto de la Cancillería Argentina y el Ministerio de Seguridad*”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-conjunto-de-la-cancilleria-argentina-y-el-ministerio-de-seguridad>

⁴² Comunicado de Prensa de Cancillería N° 001/25: “*Detención arbitraria y desaparición forzada de Nahuel Gallo: Argentina presentó una denuncia ante la Corte Penal Internacional*”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/detencion-arbitraria-y-desaparicion-forzada-de-nahuel-gallo-argentina-presento>

⁴³ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 001/25: “*Detención arbitraria y desaparición forzada de Nahuel Gallo: Argentina presentó una denuncia ante la Corte Penal Internacional*”. Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-argentina-solicita-medidas-cautelares-la-cidh-por-nahuel-gallo>

⁴⁴ S/A, *Infobae* (2 de enero de 2025). “*La dictadura de Maduro difundió fotos y videos del gendarme argentino secuestrado en Venezuela*”. Recuperado de: <https://www.infobae.com/politica/2025/01/02/la-dictadura-de-maduro-difundio-fotos-y-videos-del-gendarme-argentino-secuestrado-en-venezuela/>

Nahuel Gallo.⁴⁵ Laborde habría intervenido ante las autoridades venezolanas sin autorización del gobierno argentino para hacer llegar a la familia de Gallo una carta del detenido.⁴⁶

Recién en enero Maduro se refirió al gendarme detenido y lo acusó de haber conspirado para asesinar a la vicepresidenta, Delcy Rodríguez: "Algunos chillaron, como los argentinos, pero yo puedo decirlo hoy: nosotros a esa gente la estábamos esperando. Gracias a Dios, siempre tenemos que agradecerle a él, tenemos una inteligencia muy buena; ellos venían desde el sur de América con planes específicos para intentar atentar contra la vida de la vicepresidenta Delcy Rodríguez".⁴⁷ Respecto de esto, cabe agregar que el ex embajador argentino ante la OEA, Carlos Raimundi, estuvo presente en la nueva jura de Nicolás Maduro (no reconocida como legítima por Argentina) y afirmó respecto del caso de Gallo: "Hay una contradicción muy grande entre lo que declaró el gobierno argentino y el gendarme y lo que realmente sucedió. Él ingresó, no por un aeropuerto, sino por una frontera muy sensible, que es por donde se produjeron muchos hechos de desestabilización. Las autoridades venezolanas determinaron una investigación del gendarme, de la misma manera que Argentina tuvo un avión incautado y detenido a sus tripulantes, que no tenían ninguna vinculación con un hecho político sospechoso. La Argentina aplicó su legislación y ahora Venezuela hace lo mismo".⁴⁸

Un último dato, no menor y relacionado a todo lo antedicho, es que el presidente Javier Milei, tras ratificar su reconocimiento como legítimo ganador de las elecciones presidenciales de Venezuela a Edmundo González Urrutia, recibió a este en Casa Rosada.⁴⁹

⁴⁵ S/A, *El Cronista* (26 de diciembre de 2024). "El gobierno de Milei denunció a un exembajador kirchnerista por traición a la patria". Recuperado de: <https://www.cronista.com/economia-politica/el-gobierno-de-milei-denuncio-a-un-exembajador-kirchnerista-por-traicion-a-la-patria-3152/>

⁴⁶ S/A, *Tiempo Argentino* (23 de diciembre de 2024). "El ex embajador Oscar Laborde, clave para conectar con su familia al gendarme detenido en Venezuela". Recuperado de: https://www.tiempoar.com.ar/ta_article/el-ex-embajador-oscar-laborde-clave-para-conectar-con-su-familia-al-gendarme-detenido-en-venezuela/

⁴⁷ S/A, *Tiempo Argentino* (7 de enero de 2025). "Maduro acusó al gendarme Gallo de querer asesinar a su vice Delcy Rodríguez". Recuperado de: https://www.tiempoar.com.ar/ta_article/maduro-acuso-al-gendarme-gallo-de-querer-asesinar-a-su-vice-delcy-rodriguez/

⁴⁸ S/A, *Infobae* (11 de enero de 2025). "El exfuncionario kirchnerista que participó de la asunción ilegítima de Maduro justificó el secuestro del gendarme argentino: "Venezuela aplicó su legislación"". Recuperado de: <https://www.infobae.com/politica/2025/01/11/el-exfuncionario-kirchnerista-que-participo-de-la-asuncion-ilegitima-de-maduro-justifico-el-secuestro-del-gendarme-argentino-venezuela-aplico-su-legislacion/>

⁴⁹ *Presidencia Argentina* (30 de septiembre de 2024): "Comunicado Oficial de la Cancillería Argentina". Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/comunicado-oficial-de-la-cancilleria-argentina>

En otro ámbito de cuestiones, Milei recibió a fines de septiembre la visita del reelecto presidente de **El Salvador** con el que ya había expresado afinidad en repetidas ocasiones, Nayib Bukele.⁵⁰ Se trata de la primera visita oficial del presidente salvadoreño a Argentina desde su llegada al poder, en el año 2019. En el marco de la misma visita, Bukele realizó junto a Mondino un Encuentro Empresarial de Alto Nivel, a fin de explorar oportunidades comerciales de inversión y complementación entre ambos países.⁵¹ Se firmaron entre ambos países un Convenio de Cooperación Cultural, una Carta de Intención entre Argentina y El Salvador para la creación de un Hub Aeroportuario, un Memorándum sobre Cooperación en materia de Formación de Recursos Humanos entre la Comisión Nacional de Energía Atómica (CNEA) y el Organismo para la Implementación del Programa de Energía Nuclear de El Salvador (OIPEN), un Acuerdo de Cooperación en Materia Deportiva, un Convenio Marco de Cooperación Bilateral entre la Autoridad Salvadoreña del Agua y el Departamento General de Irrigación de la Provincia de Mendoza y un Memorándum de Entendimiento entre la mencionada biblioteca argentina y el Ministerio de Cultura de El Salvador.⁵²

Cabe recordar que, previamente a este encuentro, Milei había estado presente en la asunción de Buleke en el mes de junio; el presidente salvadoreño también recibió en otra ocasión a la ministra de Seguridad Patricia Bullrich, con quien se firmó un acuerdo de trabajo para fortalecer la lucha contra el crimen organizado.⁵³

Señal de la intención de fortalecer lazos, en octubre ingresó el primer cargamento de carne bovina refrigerada de origen argentino a El Salvador.⁵⁴ Además, el país fue uno de los destinos de una misión comercial argentina de los sectores autopartista, maquinaria agrícola y equipamiento para la industria cárnica, que llegó además a Panamá y Honduras en diciembre de 2024.⁵⁵

⁵⁰ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 006/25: "El Presidente Javier Milei mantuvo una reunión bilateral con su par de El Salvador, Nayib Bukele, en Casa Rosada". Recuperado de: <https://www.argentina.gob.ar/noticias/el-presidente-javier-milei-mantuvo-una-reunion-bilateral-con-su-par-de-el-salvador-nayib>

⁵¹ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 483/24: "La Canciller Mondino recibió al Presidente Bukele: encabezaron un Encuentro Empresarial de Alto Nivel entre la Argentina y El Salvador". Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/la-canciller-mondino-recibio-al-presidente-bukele-encabezaron-un-encuentro>

⁵² Comunicado de Prensa de Cancillería N° 481/24: "Bukele en Argentina: Mondino y su par salvadoreña firmaron acuerdos en el Palacio San Martín". Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/bukele-en-argentina-mondino-y-su-par-salvadorena-firmaron-acuerdos-en-el-palacio>

⁵³ S/A, DW (1 de octubre de 2024). "Nayib Bukele sobre Javier Milei: "Lo considero mi amigo"". Recuperado de <https://www.dw.com/es/nayib-bukele-sobre-javier-milei-lo-considero-mi-amigo/a-70370781>

⁵⁴ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 521/24: "Arribó el primer embarque de carne bovina argentina a El Salvador". Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/arribo-el-primer-embarque-de-carne-bovina-argentina-el-salvador>

⁵⁵ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 554/24: "Misión comercial a Panamá, Honduras y El Salvador". Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-comercial-panama-honduras-y-el-salvador>

Por otra parte, cabe destacar que en el mes de noviembre de 2024 se logró la apertura de nuevos mercados en **Ecuador** para productos argentinos, a saber: limones, cítricos dulces y carne bovina con hueso.⁵⁶

Un último episodio a considerar es el presunto choque entre Javier Milei y Gustavo Petro, el presidente de **Colombia**, en la cumbre del G20 que tuvo lugar en Brasil en el mes de noviembre. Petro aseguró que tuvo un cruce con el mandatario argentino pero que no se difundió debido a que se ocultaron las grabaciones.⁵⁷

⁵⁶ Comunicado de Prensa de Cancillería N° 534/24: "Ecuador: nuevo mercado para las exportaciones de limones, cítricos dulces y carne bovina con hueso". Recuperado de: <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/ecuador-nuevo-mercado-para-las-exportaciones-de-limones-citricos-dulces-y-carne>

⁵⁷ S/A, *La Nación* (22 de noviembre de 2024). "Gustavo Petro dijo que se peleó con Javier Milei en el G20 pero que la delegación argentina "escondió" las imágenes". Recuperado de: <https://www.lanacion.com.ar/el-mundo/gustavo-petro-dijo-que-se-peleo-con-javier-milei-en-el-g20-pero-que-la-delegacion-argentina-escondio-nid21112024/>